

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Calle 1.ª, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13. Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas

Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

EL DERECHO INTERNACIONAL EN TOLEDO

Suceso antiguo y consideraciones nuevas.

Los Congresistas de Derecho Internacional, visitaron ayer la S. I. P. sin sospechar, seguramente, que la adquirimos (la antigua mezquita allí emplazada quebrantando un tratado. Esos sabios que han admirado a Toledo desde su gabinete en tierras lejanas por lo que era, y desde Zocodover por lo que fué, al consultar sus notas, recordaron el Fuero Juzgo, envidia del mundo, y al ver la ciudad de los Concilios como casa solariega abandonada, es posible que este pensamiento haya acudido a su mente. Desde que Toledo dejó de ser la capital, de la Nación española, ha ido perdiendo su esplendor.

El genio es el vampiro de la gloria, lo mismo en las artes que en las ciencias, en los individuos que en las ciudades. mata a quien lo tiene y entierra cruel sus víctimas bajo una corona de laurel.

La losa sepulcral de Toledo es muy pesada, gravitan muchos siglos sobre ella y el resorte de la fe que transporta las montañas se ha envejecido, como esas espadas bañadas en el Tajo que adornan sin usarse las pañoletas.

No es bello más que lo que se ama y no amamos como antes lo que nos hizo grandes. Sin fe no hay ideal y sin ideal no hay grandeza. Toledo es un capullo de seda cuyo autor ha labrado un bello panteón donde se oculta.

Os diré el secreto de la decadencia toledana porque es el secreto de la decadencia española. Es menos piadosa.

La piedad aviva la fe, hace crecer la llama de la esperanza y con el fuego de la caridad lo purifica y embellece todo; en nuestra edad de oro, hombres de grandes virtudes y talentos unieron en un interés común el trono, el pueblo y los grandes; confiaron el depósito de la libertad a los plebeyos, el de las leyes y las virtudes a los sacerdotes y a los nobles, el de la fuerza pública a los reyes; enlazaron los ricos a los pobres con la caridad y todos los ciudadanos al Estado, por medio de una religión que presidía los destinos del pueblo, que dirigía sus acciones y que le obligaba a los mayores sacrificios por la gloria y por la Patria.

Hoy..., al pasar por Madrid, habrán podido ver el desierto de nuestra política, donde ni crecen las flores de la moralidad, ni baja el rocío del cielo, ni gorjea la alondra de la esperanza saludando los albores de un nuevo día, ni hay más que independientes entre sí, movidizos arenales abrasados por el odio y agitados por el simoun de pasiones desenfrenadas.

Si el tiempo, que todo lo produce y lo destruye, ha marchitado aquellos colores de nuestra guirnalda, la Historia, esa amiga carifiosa que nos trae recuerdos agradables de nuestros padres, nos enseña que si el Derecho Internacional se apoya más en la cultura que en la fuerza, muchas veces necesita la coacción, el miedo humano para poder vivir, uniendo los destinos de los pueblos, borrando las fronteras.

Conquistada Toledo, la Catedral quedó para los moros. Ausente el Rey, el Arzobispo D. Bernardo y la Reina Constanza mandaron soldados a la Mezquita, se apoderaron de ella, la

purificaron y al día siguiente el Dios del Amor extendía sus brazos en la Cruz, donde antes la media luna ensañara acerada cimitarra.

El furor de los árabes ante aquel atropello del tratado no tuvo igual sino en el ánimo del Rey, que vino a uña de caballo a castigar a los culpables. Salieron los mahometanos a recibirle a Magán y allí les prometió quemar vivos a la Reina y al Arzobispo; su palabra de Rey había sido convertida en fe cartaginesa.

Mas los árabes, con buen acuerdo, le pidieron perdón para los quebrantadores del tratado de paz, diciéndole: Si matas al Arzobispo y la Reina, quien pagará seremos nosotros. Estas palabras disiparon el mal humor del Rey, como los rayos del sol las tempestades y desde entonces la Mezquita fué Catedral de los cristianos.

Entonces la dorada

Alegre paz viviendo,

Remedio puso en fin a tantos males.

El jurisperito que en una lengua extraña elevaba de rodillas junto a mí al redentor de los dos fervientes plegaria, no sospechaba seguramente que al ver a sus compañeros y pensar en sus trabajos de estos días, creí muy lejos todavía la visión del poeta.

Del alto Pirineo

La barrera se rompe: Desde el Sena

Pasas del Manzanares a la arena

Orilla y crecer veo...

Pensé en un solo pastor y un solo rebaño; en que todos somos hermanos.... y en que desde Abraham, que agasajaba cariñoso al extranjero, hasta nosotros, que más civilizados le explotamos, el Derecho Internacional es una bella tela de araña y no será tisú de oro finísimo hasta que la luz del Evangelio no tenga en el corazón de los hombres el sitio que le corresponde, hasta que los hombres no cumplan con su Redentor el tratado de paz que escribió con su preciosa sangre en la Cruz con que nos dió libertad.

Meditación.

¡Señor... pequé! Mi delito Me postra ante Vos de hinojos. ¡Posad piadoso los ojos En mi corazón contrito! Pues de la conciencia el grito Mi mal proceder me advierte. ¡Apíadad de mi suerte E iluminad el destino De este pobre peregrino Que camina hacia la muerte!

A vuestro inefable amor ¡Cuán mal he correspondido! El bien de vos recibido ¡Cuán mal os pagué, Señor! Hoy que ¡por fin! de dolor Mi corazón llanto vierte, Os encomiendo mi suerte Con espíritu humillado; ¡Perdonadme mi pecado Antes que llegue la muerte...!

Tan graves mis culpas son, Que aunque inmortal es el alma, Al ver perdida su calma Muriendo está de aflicción. En tan treménda ocasión, ¿Quién puede mostrarse fuerte? ¡Quién no teme por su suerte! ¡Quién del mañana se olvida, Si la senda de la vida Nos conduce hacia la muerte...!

¡Despierta ya ¡oh alma mía! Del sueño mortal, profundo, En que tu afición al mundo Sumergida te tenía! ¡Vendrá un año, un mes, un día,

Que ha de decidir tu suerte... ¡No te obstines en perderte, Y abandona decidida, Antes no acabe tu vida Lo que acaba con la muerte!

No de esta verdad te olvides, Que por sí sola se abona; Piensa, mira y reflexiona Que de tí propia decides: Los seductores ardides Del mundo, rechaza fuerte, Porque sólo de tal suerte Y siempre a tu Dios honrando, Puedes vivir esperando Que Dios te atienda en tu muerte.

¡Alma mía! A tal verdad, ¿Qué corazón no se ablanda? El tiempo... imposible anda... Tú... ¡pas a la eternidad!... Huye de la vanidad Que en lo terreno se advierte; Y con espíritu fuerte, Con corazón recto y fiel, Sirve a Dios, que obtendrás de Él Eterna vida en tu muerte.

¡Ah, Señor! Al fin mi alma, Librada de sus pasiones, En nuestras aspiraciones Siente renacer la calma; La felicidad del alma Solo en vuestro amor se advierte. ¡Cuán feliz aquél que acierte, Encontrar la eterna vida Tras del soplo de la muerte.

Quien en vuestro amor se inspira La dicha goza del alma, Y vive en plácida calma Aquél que por Vos suspira; Placer sin igual aspira Quien en amores es fuerte, Mas... vive postrado, inerte, El infeliz que os olvida, Siempre nublando su vida El recuerdo de la muerte.

¡Con vuestro amor, todo es llano! ¡Con vuestro amor, todo cede! ¡Con vuestro amor, nada puede arredrar al buen cristiano! Más valor tiene en su mano, cuanto su mal es más fuerte. ¡Oh, cuán dulce llanto vierte Cuando por Vos es llamado, Quien por Vos ha despreciado Lo que arrebató la muerte!

Si quieréis ¡oh alma! la llama De este amor puro, divino, Que inmortaliza el destino De aquél cuyo pecho inflama; Placereis, riquezas, fama, Renuncia valiente y fuerte. ¡Todo en humo se convierte, Todo es mundanal escoria! No lo olvide tu memoria: ¡Ama a Dios hasta la muerte!

J. Soldevile.

El Templo Vaticano.

En ocasiones distintas y en fecha oportuna, la Vera Roma insertó ilustraciones de la magnífica Basílica Vaticana y sus edificios adyacentes. Hoy reclama la atención de los lectores sobre la majestad y riqueza de la venerable Basílica, el Templo más bello que alumbró el sol.

Desde la plaza de Rusticucci aparece a la vista estupefacta la grandiosa mole de la inmensa Basílica y del Palacio de los Pontífices.

Para elogiarle, toda palabra es insuficiente y no hay medio de expresar la conmoción, el estupor que se apodera del espíritu al contemplar semejante maravilla.

Lo sublime se siente, mas no se puede explicar. Delante de nosotros contemplamos el más estupefando espectáculo del mundo.

Todo interesa y llena de asombro

en esta Casa Real de Jesucristo en la tierra. Todo, comenzando por el sentimiento nacional que refleja en toda alma italiana, como obra italiana que es.

¡Todo! Comenzando por los antiguos recuerdos, y enlazándolos de época en época con los hechos contemporáneos.

Partiendo de la infancia del arte, y abarcando hasta la decadencia del mismo en sus más mínimos detalles.

Todo, comenzando desde la plaza de Rusticucci, y terminando en la última piedra del último murallón.

Desde hace veinte siglos fué este suelo tenido por lugar sagrado: a venerar esta Basílica concurrieron todas las naciones, todos los Soberanos, de cualquier nación que fuesen. En el sitio ocupado por la gradería que se ve allí en el fondo, se arrodillaron Emperadores para recibir la corona de las manos de los Pontífices; allí se acercaron los Pontífices para recibir la Tiara de las manos de los sacerdotes; pueblos y Príncipes se doblaron para besar los pies a todos los que, ceñida la cabeza con la triple corona, fueron los padres de los Príncipes y de los Reyes; los Reidores del Orbe; los Vicarios de Cristo Salvador.

Después en esta gran Basílica, la mente en esta gran Basílica, se adornaron y enriquecieron progresivamente con todo lo necesario para el culto con espléndidas obras de arte.

Con tal objeto, reunieron incalculables tesoros, llamando a todos los ingenios, todas las artes de Italia, para estampar sobre aquella piedra la impronta de la inspiración, de la majestad y de lo bello.

Ved aquí los nombres de cuantos se desvelaron y pusieron su inteligencia en tortura para la ejecución de tamaña obra, que resultó tan grande como sus fabricantes: Giotto, Bramante, Miguel Angel, Rafael, Julio Romano, el Guercino, Guido Reni, el Bernini, el Fontana; representan toda una inmensidad de ingenio y de gloria, ó se elevan, cada uno rodeado de su escuela, como los planetas de mayor magnitud sobre sus satélites.

Abrid el registro de la Cancelería de San Pedro.

Desde el tiempo de Domingo Fontana (siglo XVI), se habían invertido 46.800.498 escudos (liras 251.552.676,75), y Fontana no conoció el Pórtico, no vió la Confesión, que costó 140.000 escudos (liras 752.500), sin calcular el metal corintio empleado; no vió las cuatro estatuas que sostienen la Cátedra ó Silla de San Pedro, que sólo ellas tuvieron de coste 172.000 escudos (liras 924.500); no vió los mármoles con bajo-relieves y pilastras, los del pavimento, las pilas del agua bendita, los dorados muros de la bóveda, la bóveda estucada y dorada del peristilo, las galerías de Columnas, (el Colonnato del Bernini) y las fuentes de la enorme Plaza!

No puede aducirse que contiene esta maravilla las piedras preciosas y el oro; pero considerada como monumento de singular riqueza, no existe otro igual.

Mas ¿quién podrá poner precio a las obras del ingenio que la constituyen?... ¿Quién osará asignar precio al genio que creó la cúpula?... Todas las riquezas del mundo reunidas tal vez no valen lo que una sola idea de Miguel Angel y de Rafael.

Ante esta comparación, la sorpresa surge tan inopinadamente, que causa terror. Triunfo del catolicismo,

tú te alzas en el lugar en que existió la grandiosa Plaza que precedía al Circo de Nerón.

Bien la voz de Sixto V, grita desde el obelisco: «Christus vincit, Christus regnat, Christus imperat, Ecce Cruz Domini, fugite partes adverso, Vicit Leo de tribu Judas». Y en verdad que estas solemnes palabras del monolito santificado y epigrafiado con letras metálicas, no son vanas. Son la historia verdadera de la Gran Victoria que



sellada sobre el Calvario con la sangre del Justo, tiene aquí su segunda sanción. Es la confirmación solemne de aquellas palabras del Hombre Dios, que prometió al Apóstol edificar su Iglesia sobre él: Tu es Petrus. Es la Iglesia edificada sobre aquella mística piedra predestinada que aún

Y a las palabras del obelisco Vaticano responden: el obelisco del pueblo (de la Plaza del Popolo) antiguamente consagrado al Sol, «Me elevo más venerable y gozoso ante el sagrado (ante la casa ó templo) de aquella de cuyo vientre (ó seno) virgineo nació el Sol de la Justicia»: El obelisco de Santa María la mayor «Honro la cuna del Dios viviente, yo que triste sería a la tumba de Augusto». La columna de la Basílica de Constantino, erigida delante de la entrada principal de la misma hermosa Basílica: «Sostenta forzada el templo impuro de un falso Dios ó nomen, y ahora sostengo voluntariamente a la Madre del Dios verdadero»; la columna Aureliana dice por último: «Me encuentro verdaderamente triunfal y sagrada desde que pertenezco al discípulo de Cristo, que predicando la cruz, subyugó a los romanos y a los bárbaros.» (1)

Por la traducción:

Juan Moraleda y Esteban.

XXII CONGRESO EUCHARÍSTICO INTERNACIONAL DE MADRID

II

Cuestionario general para las Sesiones.

Sesión I

A.)—La Eucaristia como PRESENCIA REAL.

11. Formación eucarística de los fieles en la enseñanza y por medio de la Prensa.

12. Adoración perpetua del Santísimo Sacramento; frutos de la adoración diurna, nocturna, alumbrados y otros cultos de Cofrades.

13. Adoración por visitas, exposiciones y procesiones del Santísimo; medios de propaganda y organización.

14. La Comunión espiritual: su valor, frecuencia y práctica de la misma.

15. Prácticas públicas y privadas de reparación y desagravio.

16. Fórmula sencilla y concreta para hacer efectivas las responsabilidades penales señaladas en nuestro Código vigente contra los desacatos al Augusto Sacramento, «mientras no se modifiquen en sentido más favorable a la religión las leyes actuales».

(1) De La Vera Roma del día 12 de Febrero del corriente año 1911.

según los deseos expresados por los reverendísimos Prelados en su mensaje del Congreso Eucarístico de Valencia y favorablemente acogidos por Su Majestad la Reina regente y Consejo de Ministros.—Proyecto de reforma del Código penal sobre delitos contra la Religión del Estado.

17. Resumen de legislación internacional comparada sobre perturbaciones del culto público, blasfemias, sacrilegios, observancia del día festivo y ataques por medio de la Prensa contra la Sagrada Eucaristía ó otros Misterios de la fe.

(Continuad.)

Desde Madrid.

El asunto de mayor importancia y transcendencia que hoy preocupa á todos, es el de la más que posible probable intervención de España en los asuntos de Marruecos, intervención á que nos obligan, no sólo nuestros derechos históricos y nuestros compromisos diplomáticos, sino también la conducta poco noble de Francia. En este asunto se ha demostrado claramente que nuestra Nación, pese á los detractores que padecemos dentro de casa, significa bastante en el concierto de las naciones europeas, y de ello es buena prueba la noble conducta de Alemania, que, apoyada por Inglaterra, ha opuesto su veto rotundo á la intervención armada de Francia en Marruecos, indicando la precisión de que España tome parte activa en los asuntos del Mogreb.

Con este motivo, la prensa alaba muy justamente á Alemania é Inglaterra, tratando de convencer á la opinión de que la alianza con Francia no puede traernos nada bueno, mientras que la de Alemania nos será altamente beneficiosa. La opinión estaba convencida de antemano, y ya estamos todos conformes.

Fué el Rey á Burdeos, visitó al Doctor Moore y se volvió á Madrid. El doctor encontró, según dice, muy bien á D. Alfonso, cosa de la cual nos alegramos todos muy sinceramente. Ahora bien, ¿será verdad que en España no hay médicos de la talla del Dr. Moore?

La vida política permanece en estado de expectación, pendiente de los acontecimientos que se avecinan por el lado de allá del Estrecho. La crítica situación de nuestros asuntos financieros, en los que los desembrollo de mil dianas, preocupa hondamente al Sr. Canalejas y á cuantos más ó menos próximamente se encuentran capacitados para ocupar la presidencia de un Gobierno, pues el Tesoro está muy quebrantado y ya el crédito español empieza á padecer en el extranjero.

El Sr. Gasset dice que tiene ya últimos sus proyectos de Fomento, para cuya realización espera que las Cortes le concederán los créditos necesarios. Como las gentes son muy malas, no falta quien se ría de Gasset, de sus proyectos y de los créditos que han de concederle.

Se reunió en el Congreso la minoría republicano-socialista, aprobando un Mensaje que, redactado por el Sr. Pérez Galdós, ha visto la luz pública en algunos papeles republicanos. El tal manifiesto es, además de tonto, de una inoportunidad extraordinaria. Si Francia, violando el Tratado de Algeciras y atropellando nuestros derechos, envía fuerzas á Marruecos y se apodera de territorios, ¿qué quieren los republicanos y socialistas españoles que haga España? ¿Qué bien se ve la mano de la masonería en todos esos artificios políticos!....

S. M. el Rey ha firmado un Decreto suspendiendo las sesiones de Cortes hasta el día 8 del próximo Mayo; pero se cree que, en el caso muy probable de que para esa fecha se haya empezado la acción militar en Marruecos, se aplaque sine die la reunión del Parlamento. Conviene, no obstante, tener presente que la situación de la Hacienda ha de exigir que los padres de la Patria se ocupen de ella, sobre todo para atender á las necesidades de una campaña, si llega el caso.

Se celebró el miércoles Consejo de Ministros, y aunque á la salida dijeron los reunidos que habían tratado de muchos asuntos, los avezados en la política dudaron de tal afirmación, pues los asuntos que dijeron haber tratado carecían de verdadero interés y no podían de ninguna manera justificar la duración del Consejo, que se prolongó más de dos horas. Los asuntos de Marruecos debieron ser el tema principal de este Consejo, y así la prensa todo el mundo, á pesar de las reservas de los Ministros.

En igual estado continúa la huelga de albañiles, sin que las autoridades sepan ni quieran ponerla término; pero, para consue-

lo nuestro, se anuncia una huelga de ferroviarios, cerca de los cuales está haciendo una activa labor de propaganda el Concejal socialista de este Ayuntamiento Sr. Barrio, émulo dignísimo de Perezagua. El Gobernador civil no quiere autorarse.

Grande es el entusiasmo que reina entre los elementos que han de concurrir al Congreso Eucarístico que ha de celebrarse en esta Corte. Aún no se sabe con exactitud el número de congresistas que ha de venir; pero sólo con los ya apuntados, basta para asegurar que será imponente. Lo difícil va á ser encontrar alojamientos para tantísimas personas.

Esta mañana han salido para esa ciudad unos cien Congresistas de Derecho Internacional.

Para terminar por hoy, ahí va una noticia de gran interés para toda España, y sobre todo para las provincias eminentemente agrícolas como esa. Es ya un hecho consumado la constitución del Banco Agrícola, con un capital efectivo de cien millones de pesetas, que empezará á funcionar muy en breve. ¿Comentario?... ¿Para qué! ¡Bien hayan los iniciadores de esa obra de redención!....

Siliceo.

POR TOLEDO

No está tan sobrado de artes industriales nuestro pueblo que miremos con indiferencia cuanto en esto se produce; Toledo, que ocupaba en otro tiempo un lugar preferente, por ello, entre las ciudades de España, hoy, á excepción de algún ramo de industria, casi sostenido por el Gobierno, tiene necesidad de importarlo todo. Al establecerse aquí la Escuela de Artes y Oficios, esperábamos un resurgimiento de nuevos medios de riqueza que redundaran en bien de este pueblo, y venos defraudadas nuestras ilusiones cuando repasamos la matrícula y la indiferencia con que muchos van tal establecimiento. Tiene la Escuela un profesorado competente; hay genio artístico en los toledanos; bien lo demuestran los trabajos que allí pueden exhibirse, y sin embargo, parece que se ciernen sobre ella el genio funesto de la apatía.

Hoy hemos de presentar una nueva prueba de lo que afirmamos. Exaltado titular de la Parroquia de Santiago por uno de los Profesores de dicha Escuela, hemos confirmado una vez más la competencia de que antes hablábamos. El Sr. Aguado, con la maestría á que acostumbrados nos tiene en las obras que pone mano, ha dejado allí una muestra de lo que pudiera hacerse en ese ramo en Toledo, y que nada tiene que envidiar á lo que nos traen de fuera. Sencillez en el decorado, elegancia en el dibujo y conocimiento perfecto de la época y carácter de la estatuaría religiosa, se manifiestan plenamente en la obra á que nos referimos, felicitando justamente al Sr. Aguado por ello.

Pero vemos con preferencia y gusto, una revelación de nueva industria que aquí, donde tanto abundan los templos y donde todo reviste carácter monumental y artístico, pudiera constituirse. Hoy, por desgracia, el arte religioso, hasta en su ornamentación y detalle, ha dejado de reflejar el sentimiento cristiano, que sólo por excepción conserva algún artista. Un taller de esta naturaleza fundado en Toledo, donde pueden sus operarios inspirarse en concepciones artísticas privilegiadas, pronto se impondría en España al mal gusto que en esto, como en muchas otras cosas, desciende del Pirineo; y sería una riqueza hoy inexplorada en la ciudad de los grandes artistas.

Este beneficio á Toledo no puede ser la obra de un solo hombre, por inspiración y amor al arte que posea; ésta es obra de un pueblo, y todos, y en particular las clases directoras, debieran interesarse en ello.

ASOCIACION DE LOS SACERDOTES DE MARIA REINA DE LOS CORAZONES

«Cuándo respirarán las almas á María como los cuerpos respiran el aire?» Quejido amoroso con que frecuentemente prorrumpla el Beato Luis de Montfort y que revela el grande amor que esta alma privilegiada profesaba á nuestra dulce Madre. Mas, como el cargo é incumbencia de convertir y de santificar las almas lo confió Dios á los sacerdotes, á éstos principalmente quería él inducir á la

práctica de la perfecta consagración á María, para que ellos fueran los Apóstoles de esta devoción. Este deseo ardiente de su corazón manifestaba el Beato en aquella sublime oración en que pidiendo á Dios sacerdotes consagrados á su Madre para renovar en Ella todas las cosas y para acabar por María los tiempos de la gracia, que por Ella empezó, decía: «Da Matri tuos liberos aliquin moriar.»

El culto de María en sus relaciones con el sacerdocio no era nuevo, pues los Santos Padres lo encontraron con grande complacencia; faltábale, sin embargo, ser determinado con toda precisión teológica y propuesto de una manera práctica, y ésto realizalo la Asociación que encabeza estas mal trazadas líneas por medio de la devoción á la Virgen según el método del Beato Montfort. En la escuela de María se aprende á la carrera el amor verdadero y sincero de Jesús; pues si en ella se desea crecer más y más en el amor de la Madre, no es, sino para crecer al propio tiempo en el amor del Hijo divino.

«No es hoy día, dice el eminentísimo Cardenal Vanutelli, la enfermedad del mundo, que ataca aun á la misma clase sacerdotal, el espíritu de independencia?... No cabe duda que poniendo al servicio de la perfecta Ancilla Domini su ciencia sacerdotal y celo apostólico, los Sacerdotes de María contribuyen poderosamente á hacer más y más verdadera, tanto respecto á ellos mismos, como á los fieles que les imitan esta palabra de los libros santos: «¡Ese pueblo es obediencia y amor!... (Ecol. III, 1).

Abrego la dulce confianza de que todos los Sacerdotes de Toledo y su Diócesis tendrán á grande honra el ingresar en una Asociación de la cual tantas gracias pueden prometerse, no solamente para sí mismos, sino también para los fieles que tengan á su cuidado; y de esta suerte serán verdaderamente los hijos predilectos de María y haranse acreedores á decir con un Santo: *O magna, O pia, O multum laudabilis Maria, tu nec nominari potest quin accendas, nec cogitari quin recerces affectus diligentium te.*

M.

La suegna está enferma.

(Continuación.)

Pues como os decía, estas y otras señoras y señoritas, parientes más ó menos próximas de Satanás, son las que visitan hoy la casa de la corrupta D.ª Sociedad. Con ellas sale los días de solaz y esparcimiento para dirigirse á los centros de recreo y de instrucción, con su traje lleno de lazos y de transparentes, con la faz cubierta de polvo y de colorete, escotado el pecho, desnudos los brazos y coronada de rosas bien perfumadas para que no se perciba la corrupción que despiden su cuerpo pútrido. Cogida del brazo de D.ª Moda, vieja rejuvenecida y respetada por muchos que forman la *cursi* turba bulliciosa, camina siempre alegre, penetra en los teatros, en los salones, en los ateneos y hasta en la plaza donde, á semejanza de los antiguos circos romanos, se blasfema al compás macabro de la hereza humana....

Allí va también la Ciencia moderna con vistoso traje, auxiliada en los ateneos por renombrados doctores convertidos en ridiculos titiriteros que dan funciones *amenas* de presudigitación científica ó de conmovedor hipnotismo.

Pero hay más; otra señora muy amable, muy presumida y hoy muy bien quista por D.ª Sociedad y sus inseparables amigas, las invita á celebrar funciones de beneficencia; esta señora, que es D.ª Filantropía, las preside con traje de gala. Ya ve el lector, no se puede pedir más. D.ª Sociedad pasa con sus amables amigas días deliciosos. Rien.... cuando no se desesperan por la torpeza maldita de la modista y disfrutan al pensar que la trompeta de la fama ha pregonado que van á hacer éi bien; en el salón, en el teatro ó en el ateneo, gozando al ver—mientras chismean—que un público numeroso las contempla extasiado como virtuosas baladas ó como bienhechoras hadas. ¡Aplauden! ¡aplauden! delirantes, fingiendo enternecimiento al contemplar cómo la mano del pobre recoge la limosna al compás alegre de la música, alumbrados por el sol ó por la luz eléctrica....

Pandito.

(Continuad.)

Un héroe y una escena salvaje.

Con verdadera satisfacción y entusiasmo grande lee la carta del General norteamericano Funston publicada en el número de EL CASTELLANO correspondiente al día 28 del próximo pasado Marzo.

Desee, empero, que los lectores de este periódico se sientan enorgullecidos noblemente, y su amor á la patria chica aumente en grados, al considerar que, entre aquellos representantes del valor hispano, que sufrieron durante once meses mortales las acometidas fieras de la ingratitude filipina, había un hijo de esta provincia de Toledo (1).

¿Y quién había de pensarlo? El que nos representó en el sitio de Balser fué un fraile franciscano, convertido por las circunstancias de humilde predicador del Evangelio en valiente y aguerrido defensor de la Patria.

El P. Félix Minaya y Rojo, que tal es el nombre de nuestro héroe, nació en Almonacid de Toledo.

El fué el que sostuvo el espíritu y el entusiasmo de los pocos soldados refugiados en la Iglesia de Balser, compartiendo al mismo tiempo con ellos los horrores del asedio más fiero y terrible que conoce la Historia, pues se veían obligados á comer hojas de calabaza adquiridas en los alrededores del Templo, desafiando cien veces los silbidos de las balas enemigas y despreciando otras ciento sus preciosas vidas con heroísmo sublime.

Cuando los sitiados supieron que sus esfuerzos no servían para asegurar el dominio de España en aquellas islas, convinieron con los del Katipunau, no en capitular ni en rendirse, sino en evacuar el puerto, lo que efectuaron con gloriosas condiciones. Una de ellas, empero, fué que los insurrectos exigían que habían de quedar en su poder dos ó tres religiosos que estaban con los soldados españoles.

Una vez en poder de los filipinos los religiosos es indecible lo mucho que padecieron. Injurias, insultos, malos tratamientos, incomodidades, hambre, todo fué poco para saciar la sed de sangre española de aquellas ingratas gentes.

Mientras la cruel prisión á que estuvieron sujetos el P. Minaya y sus compañeros, tuvieron ocasión de presenciar, escondidos entre unos árboles, la crueldad más inaudita, la escena más salvaje y el más horrendo sacrificio.

Ocurrió, pues, que cuando aún estaba el destacamento español de Balser defendiéndose contra sus sitiadores, los jefes del Ejército americano, dando oídos á los gritos de la prensa española de Manila, mandaron varias Compañías á redimir á aquel puñado de valientes. El vapor en que iban acercóse todo lo más que pudo á la playa en que está colocado el pueblo de Balser, lanzó al agua unas canoas barquillas, donde se colocaron unos cincuenta soldados con el objeto de explorar el campo y preparar el desembarque de tropas y la acometida; pero hé aquí que de entre la maleza que rodea la ría por donde navegaban las barquillas americanas, sale una lluvia de balas que van á sembrar el espanto y la muerte entre los soldados yanquis. Murió la mayor parte de los mismos y los supervivientes cayeron en manos de los filipinos, quienes celebraron con grandes muestras de alegría tal hazaña. Había entre éstos un joven en extremo simpático y de complexión delgada, el cual á causa de las penalidades, se encontraba bastante enfermo.

Luego que supieron los prisioneros españoles que su mayor jefe del paraje en que estaban se hallaban los soldados americanos, pudieron conseguir de los filipinos, bajo cuya guarda estaban, licencia para visitarlos y llevarles alguna comida de comer que ellos tenían gracias á la piedad de las mujeres de los mismos centinelas. Lo hicieron así un día, y al ver á aquel muchacho que no podía soportar las barbaridades que con él, y sus compañeros hacían sus opresores, pudieron conseguir de los insurrectos, á duras penas, que se fuera con ellos á continuar su prisión, pensando que en su compañía podía recibir algunas atenciones que reclamaba imperiosamente el mal estado de su salud, como así sucedió efectivamente.

Pero llegó un día en que vinieron por aquellos lugares gran número de *igorrotos* que, como sabrán mis lectores, son la gente salvaje de Filipinas, en ocasión en que también se encontraba allí el jefe de la Insurrección de Balser (2), al cual propusieron aquellos que los entregara al infeliz americano á cambio de cuatro caballos y dos á tres cargas

(1) Hablo de uno solamente, porque el P. Carreño, de Montefrío, murió al poco tiempo de iniciarse el asedio de Balser. (2) El famoso y bárbaro Herótico, cacique de Manila.

de tabaco. Aceptó el jefe criminal el trato y los *igorrotos* se llevaron al joven dando gritos salvajes de alegría.

El P. Minaya y sus compañeros llenaron de amargura y de pavor previendo el funesto y horrendo desenlace que habían de tener aquellos miserables prisioneros.

Alejóse el jefe de los insurrectos hacia la población con el precio de su víctima, y al poco rato los religiosos españoles oyeron una horrible gritería y atronadoras voces salvajes de entusiasmo. Llegados de la curiosidad, obtuvieron de los centinelas permiso para acercarse al lugar donde los salvajes celebraban la adquisición que habían hecho, y escondidos entre unos matorrales presenciaron la siguiente inefable escena: Los *igorrotos* despojaron de sus vestidos al infeliz americano, dejándole completamente desnudo, después le ataron fuertes ligaduras por varias partes de los brazos, piernas y cuerpo, y le dejaron tendido en el suelo, mientras daban vueltas alrededor de su víctima, dando aullidos como fieras hambrientas. Pasado un breve rato, todo el cuerpo del desgraciado soldado estaba completamente amoratado. Entonces puséronse de rodillas cerca del joven y con instrumentos cortantes le hicieron heridas junto á las ligaduras que oprimían su cuerpo, y aplicando á las incisiones unas cañitas que al efecto llevaban, sorbían horror la sangre como tigres, relevándose unos á otros para que todos participasen de las horrendas libaciones.

Terminada la increíble operación, muerto ya el infeliz, lo dividieron en infinitos pedazos que se repartieron con frenético regocijo y, puesta la cabeza en un palo, se internaron en el bosque al son funeral de cánticos salvajes.....

Diz que aquella víctima del salvajismo filipino pertenecía á una ilustre y opulenta familia americana. Sus atribulados padres hicieron investigaciones sin número por averiguar el paradero de su hijo. Al menos querían tener el consuelo de ver reposar sus restos en tierra norteamericana, como tuvieron todos los que perdieron algún ser querido en el archipiélago filipino, y.... aún ignoran el funesto y trágico fin del hijo de sus entrañas.

R. de T.

Cronica de Roma.

De todo el programa, lo que más preocupa, es la ampliación del sufragio electoral. Se supone que los votantes en las elecciones políticas pasarán de tres millones escasos que son ahora, á más de ocho millones. La incógnita de estos cinco millones que vendrán de nuevo á las urnas, es la que se lleva los comentarios. Desde luego se puede dar por descontado que si se mantiene la sinceridad electoral, los partidos que saldrán favorecidos serán los extremos; socialistas y católicos, entendiendo la palabra partido más como parte que como partido político. Sólo en algunas regiones de la burguesía, dueña económicamente del proletariado no organizado, podrá recoger sus votos en provecho de los partidos medios. Los socialistas se las dan por muy buenas tratando acaso de engañarnos á sí mismos ó faltando á la sinceridad, si es que otra les queda dentro; confiesan que el único enemigo temible, es el sindicalismo católico pero que esperan vencerle. Tal vez no conozcan del todo las raíces que este sindicalismo blanco tiene ya echadas en Italia y la actividad con que se va propagando. De lo que nadie duda es de que la organización dará la fuerza y el triunfo. Un aplauso á los que en esta labor del sindicalismo católico trabajan en la querida España.

Habíamos de la reorganización de la «Unión electoral Católica» que ha dado mucho que hablar y que tener en los contrarios campos. El documento postulado que sirve de base á la Unión electoral y al nuevo programa que ésta ha repartido, es posible que hayan sido elaborados por el teólogo; pero como las Agencias han falsificado cuanto quisieron el movimiento, conviene decir como palabras.

Las líneas generales de acción de la Unión electoral, son: La defensa de los intereses religiosos, de la familia, de la instrucción y su carácter religioso; de la moralidad en todos los órdenes; una legislación social inspirada en los principios de justicia y fraternidad cristianas; la beneficencia pública y su recta administración, y una justa autonomía municipal y provincial.

La prensa liberal quise ver en todo esto un cambio de conducta en el Vaticano en los católicos con respecto á la cuestión italiana, dando por supuesto.....

STURGESS Y FOLEY
ANTES PARSONS, GRAEPEL Y STURGESS
ALCALA, 52 MADRID | **ACERCA DE RECOLTOS, VALLADOLID**



Arados, Gradas, Escarificadores, Sembradoras, Rodillos, y toda clase de maquinaria para la agricultura.

ESTAN DE VENTA:

En Guadalajara únicamente con la viuda de Morillas. — En Panguera, únicamente con D. Fermín Fenies. — En Torrejón del Rey, únicamente con D. Julián Olmo. — En Asuquea, únicamente con D. Simón Lafón. — En Meco, únicamente con D. Baldomero Puente. — En Alcalá de Henares, únicamente con don Vicente Saldaña. — En Torrejón de Ardoz, únicamente con D. Mariano López. — En Tendilla, únicamente con D. Juan Francisco Alcalá. — En Jadraque, únicamente con D. Manuel Rodríguez. — En Cogollos, únicamente con D. Florentino Sánchez.

P-4-2

¿Dónde se vende más barato?

en el comercio de

Miguel Gómez

Mayor alta, 26 y 28

Inmenso surtido para la presente estación.

Francés algodón	desde 0'80 pta vara.
Lenas para traje de señora	0'50
Rococosas	0'75
Yutes	0'75
Sábanas de un ancho	2'25
Panas	1'40
Tela de colchas	0'80
Mirtones de abrigo	2 en adelante
Mantas de Valencia	2'50
Tapa-bocas	2'00
Chalecos estambre para caballero	2'00
Id. id. para señora	2'25
Refajos	2'25
Toquillas de lana	0'75
Fajas de lana	1'96
Camisas franca para caballero	3'00
Camisas algodón para señora	1'25
Corsés	1'75
Chambras con bordado	1'00
Esquass	2'25
Cubre corsés	0'75
Mantiles adamescados	1'25
Toballas afelpadas	0'75

Calcetines, medias, camisetas, pantalones de punto pañuelos de seda, estambres pelo cabra, cintas, puntillas, botones, juguetes, perfumería, abacos y otros artículos imposible de enumerar.

Fábrica de gaseosas

MAYOR ALTA, 11

El dueño de este establecimiento suplica al público en general, pruebe el higiénico Agua de Seitz de esta fábrica, seguro que ha de agradecerle. Se reconlenda en particular a las personas insipientes y delicadas del estómago, por la pureza con que está fabricada. Se sirve a domicilio a 20 céntimos sifón. También se expenden cervezas y gaseosas a precios sumamente ventajosos para el público.

-AV-

ALMACEN DE CALZADO DE BARCELONA
San Bartolomé, 4

El gran Almacén de calzado de Barcelona, de Alejandro, que habita en la cuneta de Calderón, es el mismo que hay en la calle de San Bartolomé (Tabona), no equivocarse: esta calle es la que principia en la esquina del café de la Amistad y termina en las oficinas de Hacienda y plaza de Corros.

En este antiguo y acreditadísimo Almacén encontrará el público toda clase de calzado, pues se ha recibido un inmenso surtido.

También se han recibido botas de una pieza fabricadas especialmente para militares, por la primera fábrica de Barcelona, su precio, relativamente con el género, es muy económico. ¡No equivocarse!

San Bartolomé, 4.

Posada antigua del Amparo

HOY DE PEDRO NADAL

Hijos del dueño de la Posada del Reloj.

El dueño de este establecimiento no ha escatado medios para colocarlo en condiciones de ofrecer al público y forasteros grandes y cómodas habitaciones, a precios económicos.

Las espaciosas cuartos reune facilidades para la colocación de toda clase de ganado.

Se admiten hospedajes con todo el servicio. **POSADA.-AMPARO, 8.-POSADA**

VACAS DE LECHE

Se venden muy superiores, Arrabal del Agua, 17, dárán razón. -AV-

Representante

Casa alemana, fabrica de artículos de orujía, desea representante que sepa francés. Escribir bajo iniciales F. C. 728, a Rudolf Mosse, Casell (Alemania.) 5-2

Relojería de Ramirez
MAYOR ALTA, 15

Variado surtido en relojes de todas clases. Se hacen arreglos y composuras. -AV-

Macho de perdiz

Se vende uno a prueba. Diríjase al Maestro de niños de Lanzas. 4-2

PAPEL de envolver a 3'50 pesetas en la Adm. de LA CRÓNICA.

PERDIDA

Desde la plaza de Beladiez a la Concordia se ha extraviado una pulsera de oro, recuerdo de familia. Se gratificará. Informes en la Administración de LA CRÓNICA. 3-2

PIENSOS

Se venden harinas, piensos, legumbres y semillas forrajeras y demás a precios económicos. Mayor baja, 81, Guadalupe. 6-8

Casa en venta

Se vende una con habitación y tienda en la calle Mayor baja. Informarán en la Administración de La Crónica. -AV-

El rabioso dolor DE MUELAS CARIADAS



pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno, usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA farmacéutico premiado, de Valencia por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la felidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.

EN GUADALAJARA:

Droguería de D. Agapito Núñez. — Mayor alta, 9 2 PESETAS EL BOTE. —P

Permanent Nitrate Committee

Delegación Hispano-Portuguesa.

¿Qué cantidad de nitrato de sosa (salitre de Chile) necesitan los diferentes cultivos y en qué época del año conviene aplicar ese abono? La importancia del nitrato de sosa en la horticultura y jardinería, por el Dr. D. Maximiliano Weitz, Secretario de la Delegación «Der Vereinigten Salpeter-Produzenten».

El estiércol y los abonos minerales en horticultura y jardinería. Experiencias verificadas en Inglaterra por el Dr. Bernardo Dyer.

«El empleo de nitrato de sosa en los diversos cultivos», precedido de una reseña sobre la nutrición de la planta según los modernos conocimientos». Conferencia dada por el Ingeniero D. Mariano Capdevila y Pujol, delegado en España y Portugal del Permanent Nitrate Committee.

Estos folletos publicados por el Permanent Nitrate Committee de Londres, los reparte gratis la Delegación Hispano-Portuguesa, Claris, 86, Barcelona, bastando hacer la demanda de los mismos al Delegado.

El Permanent Nitrate Committee no vende ni dispone de nitrato, y sus deseos no son intervenir en operaciones mercantiles. Sin embargo, está a disposición de los interesados para suministrarles cuantos datos deseen sobre precios, fletes, expendedoras y demás antecedentes requeridos para el comercio del «Nitrato de Sosa», M-34-22

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783. MADRID GUARDIA MÉDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.ª Aurelia Gavassuti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosa y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 a 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA ORINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afeciones de la próstata, espatmatrosis, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sífilíticas y venéreas.

Pildoras antiepilepticas faldemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas faldemann para el histerismo, aura epileptica, bolo histérico, convulsiones, etc., 5 pesetas frasco. Van por correo.

Jugos orgánicos brown sequardianos, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, melititis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 8 c. a. 5 pesetas.

CLINICA DENTAL

DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Don patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 6 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Coralina. — Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blandura primitiva. Precio 2 ptas. frasco ó caja, en todas las farmacias ó por correo.

Menta-Piretrina. — Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes movidizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Horas de consulta: de 9 de la mañana a 7 de la tarde; de 9 a 10 y media gratis a los pobres. Se consulta por carta. —P.

MADRID, ARENAL, 1

GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Fábrica de hilados y tejidos de lana

DE LA

VIUDA DE JOSÉ CASAS

HOY DE SU HIJO RAMÓN

Esta acreditada Casa ofrece los géneros de su fabricación y admite lanas para su trabajo a precios reducidos.

Único Almacén: Plaza de San Felipe, 2

BRIHUEGA

P-3-2

Tos, catarros, resfriados, tos ferina, ronquera, asma, tisis

Se curan radicalmente con el

PECTORAL MEDRANO

Pídase en todas las farmacias. — Precio 1'50 ptas.

Laboratorio: Mayor Alta, 43, Guadalajara. — Depósito en Madrid: Melchor García, Capellanes, 1. Se vende en Brihuega en la Farmacia de Sotillo.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 13 medallas de ORO

ENRIQUE NESTLÉ VEVEY SUIZA

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarreas.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé es muy apropiada para reemplazar ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

MORRHUOL

CAPSULAS EUPEPTICAS

DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACHIS, HIGIENO DE BACILAO

EL MORRHUOL contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao y obra mas rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados prácticos en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la fisis pulmonar, reumatismo crónico y agudo, equilibrio, acroclitias, etcétera, y viene exculcándose en general.

A 10 reales frasco — 12 frascos 96 reales

DE VENTA: Farmacia del NÚM. 6, PLAZA DEL PINO, NÚM. 6. — BARCELONA y principales farmacias de España y América



PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 400 »	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 »	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pastillas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

Cerería, Librería,
Objetos de escrito-
rio, Papelería, Co-
ronas y Flores de
M. San Román

Comercio, 16, TOLEDO

La Antigua Funeraria

Sal, 11.—Teléfono 255.

Relojería, Óptica y Material Eléctrico
ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Belén, 15, Toledo —ANICETO DEL VALLE—Belén, 15.

Ultramarinos. Mariano Hernández
Barrio Rey, 3 y 5, teléfono-231.

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los celos de la mujer pueden ser el alma de este vicio, aun contra su voluntad. Un cura llamado Polvo... Todas aquellas personas que tengan un embriagador en su familia o entre sus relaciones, no deben haber en su casa una botella de Polvo... Toda botella que se obtenga en todas las farmacias y al V.D. Se puede obtener una muestra gratis. Se puede V.D. presentarse, pero se necesita para adquirir la muestra gratuita, el pago de un depósito de 4 pesetas.

COZA & BOWEN 60, 76 Wardour Street, Londres 492

Depositos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 22.—En Madrid, Farmacia de D. Justo Fernández.—Taller de la Reina, Farmacia de D. Emilio Douglaredo, Melilla, 9.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos y encuadernaciones a precios reducidos.

Imprenta de la Vida e Hijos de J. Peláez
Comercio, 55, y Luceo, 8
TOLEDO

ESTATUARIA RELIGIOSA
CARTÓN MADERA

Todas las imágenes que vende esta casa se pueden bendecir e indulgenciar, según se prueba por el Decreto dado en Roma.

En existencia, hay siempre en los tamaños corrientes San José, San Antonio, los Corazones de Jesús y María, la Virgen del Carmen, la Purísima, etc., etc., y para el culto en Iglesias, tanto en imágenes como en crucifijos, se hacen de todos los tamaños.

Se facilitan precios y diseños y los pagos pueden hacerse a plazos convencionales.

ARTÍCULOS DE PLATA MENESES PARA IGLESIAS Y ORATORIOS.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
COMERCIO, 10.—TOLEDO

Gran taller de Coches y Agencia de Transportes
de la
Empresa de coches de los Ferrocarriles
de
Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.
COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.
TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA
REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.
Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.

NOVEDAD INGLESA
LA ZURCIDORA MECÁNICA!

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección Zurcir y remendar medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda.

No debe faltar en ninguna familia. Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de diez pesetas en libranza del Giro Mutuo ó por sobre monedero. Cada Zurcidora Mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su manejo. No hay catálogos.

SOCIEDAD PATENT MAGIC WEAVER
PASEO DE GRACIA, 97, BARCELONA

No presentaba todavía el cadáver señales de corrupción y decidió depositarlo en el cementerio de San Fernando para inhumarlo al siguiente día; terminó la Santa Misa; los amigos del V. P. habían organizado un numeroso turno para conducir en hombros la caja de sus restos mortales y cuando la entraron de improviso en el templo, estando allí todo el tiempo del Responso y Oficio de sepultura que recitó el R. P. Pagasartanúa; había obtenido la Excelentísima Sra. Condesa Vda. de Casa Galindo permiso competente del Sr. Gobernador civil para conducir destapado el féretro; abrieron de par en par las puertas de la Iglesia y precedida por la Cruz y clero de la Parroquia, comenzó a salir aquella procesión, mejor que entierro, siguiendo al atand, no sólo la muchedumbre de personas que contenía el templo; sino también muchísimas otras que no conseguían penetrar en él.

Seguía el cortejo las calles Jesús del Gran Poder y Arias Montano, despidiéndose en la Alameda la Parroquia, después de entrar en el Responso; continuó por las calles de Belator, Feria y Béquer; al final de esta última detúvose la comitiva, pues dale lo intrasitable de los caminos, no fué posible acceder a los vehemientos desos de los que en hombros llevaban el cadáver, é intentaban proseguir hasta el Cementerio; quitamos, pues, delante del Arco de la Macarena el Crucifijo y rosario de las manos del V. P. y pusimos la tapa de la caja, colocándola en el carro fúnebre.

Hasta este sitio había seguido a pie toda la comitiva numerosísima que acompañaba el cadá-

ver y que en todo el trayecto pudo escuchar las exclamaciones que el paso del fúnebre cortejo hacía brotar de los labios de los vecinos de aquel barrio, evangelizado por el difunto; cabi llevau al Padre Santos, decían gloriosas las mujeres; «e murio el Padre de los pobres», decían otros, relatauo sus obras de misericordia; «oh, que gloria disfrutará ahora», repelían los mas; y a este tenor ensalzaban todas a una la memoria bendita del Padre.

A pie continuaron hasta San Fernando muchos Sacerdotes, señoras y caballeros, que por lo eredito del número no pudieron ocupar asiento en los carruajes, no arredrándoles las pésimas condiciones del camino; una vez en el Cementerio, bajada del coche la caja, fué colocada en el primer departamento de la mano derecha del sitio destinado para depósito de cadáveres; abrimos de nuevo el féretro y después de leer un Responso el mencionado Sr. Obispo de Beja, comenzaron a besar las manos y pies del cadáver todas las que habían acompañado y que no acertaban a separarse del mismo.

Regresaban a la ciudad muchos de los que acompañaron al cadáver del V. P., no todos, pues no consintieron en dejarlo solo en el Cementerio gran parte de sus fieles amigos, entre los cuales, intrépidas señoras ocupaban el primer lugar; apenas quedó colocado el féretro en el sitio mencionado, pareciéndoles poco digno al Ilmo. Sr. Marqués de Esquivel, solicitó y obtuvo del Excelentísimo Sr. Alcalde, D. Antonio Halcón, permiso para que fuese trasladado a la espaciosa Capilla, en cuyo centro fué depositado, rodeado de cirios,

siendo muy de notar que no es costumbre conceder semejante autorización y que además el referido señor movióse espontáneamente a conseguirlo obligado únicamente por el respeto y amor que al V. P. profesara.

Cansó gran desconsuelo a uno de los allí presente la idea de dejar sepultados en San Fernando los venerandos restos del esclarecido Jesuita, y sin consultar a ninguno concibe el proyecto de jubilar aquellos despojos en el templo del Sagrado Corazón de Jesús, teatro principal de su apostólico celo en Sevilla; comunica su pensamiento a la egregia dama Excm. Sra. Condesa viuda de Casa-Galindo; quien no sólo lo escuchó con regocijo, sino que al instante dispúose a realizarlo; consultóse para tener norma en el asunto con la M. R. M. María de San Marcelo, Superiora General de las Esclavas Concepcionistas, que había poco antes obtenido igual gracia para los restos de la señora que en Sevilla todos conocieron con el nombre de Celia Méndez, ilustre fundadora más tarde de la mencionada Congregación!

Una vez trazado el plan con actividad y paciencia, desahuciólo la referida señora, personándose en los domicilios de las Sras. Ibarra y Gobernador civil y expidiendo telegramas al Gobierno, demandando tan singular autorización; dignos de mencionar que todas las personas que tuvieron que intervenir en los trámites del asunto, ofreciéronse a ello con un celo en verdad admirable, sin reparar en obstáculos, ansiando sólo el feliz resultado de las negociaciones.

Largas, interminables, pasaron las horas para

el iniciador del proyecto, desde que lo concibió hasta que llegó a la Residencia el ansiado permiso; transcurrió la noche del 13 al 14, y por la mañana comenzó el cadáver a presentar ligeros síntomas de descomposición; celebráronse en la capilla ardiente del Cementerio dos Misas en sufragio del alma del V. P.; que fueran oídas por las Religiosas del cercano Hospital de San Lázaro y por muchos amigos que velaron el cuerpo toda la noche; determinaron, pues, los Superiores, en vista de que no se obtenía respuesta favorable, aceptar el generoso ofrecimiento de Panteón para sepultura, hecho por la Sra. Marquesa viuda de Casa-León, y a las cuatro de la tarde verificó el sepelio.

Nuestro Señor, sin embargo, en su providencia tenta dispuesto otra cosa; y así a la una y media del día, recibiose un telegrama autorizando el traslado y sepultura en la mencionada Iglesia; previo el embalaje del cadáver; a aquella hora comenzóse activamente los preparativos para en el mismo día ejecutarlo; en la Capilla de Animas siete obreros a practicar lugar, para sepultura en el centro de la misma, revistiódose con ladrillos las paredes laterales de la fosa, que mide 2,40 metros de largo; 1,60 de altura por 1 de ancho y cuya cubierta va formada por una resistente bóveda de ladrillos.

Encargose del embalsamamiento del V. P. el Dr. D. Adolfo Robles, como asimismo de la inspección ocular de la fosa construída y de obtener los permisos exigidos por las leyes vigentes, sobre materia de Higiene; fúése la hora de las seis de la tarde y el lugar de la sala de operaciones del Ce-